

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN PARA PAMPLONA

Un mes 1,25 pesetas
Tres meses 3,50 »
Ses meses 6,75 »

ULTRAMAR

Ses meses 15 pesetas
Ocho meses 25 »

PAGO A DELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN FUERA DE PAMPLONA

Tres meses 4 pesetas
Ses meses 7,50 »
Nueve meses 11 »
Doce meses 14 »

EXTRANJERO

Tres meses 11,75 pesetas
Ses meses 25 »

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 25

LA SEMILLA DE LA CIZAÑA

Es avasallador el movimiento antipolítico en que están cristalizando en España las consecuencias de la catástrofe, los clamores de los atropellados, el grito contra los engaños, el maldecir de las traiciones y el ansia por salvar la patria, de todos los buenos ciudadanos.

La política de la impolítica es hoy el ideal que apasiona a los españoles que no quieren que España muera; no acabará eso por ser una política a cuya sombra medren, y crezcan y roben, y malbaraten, los que a nombre de este ó del otro ideal político nos han traído a donde estamos...

No queremos ser pesimistas; pero debemos ser previsores. Los que del campo de la revolución pasan de un salto al de la reacción; los que teniendo el cerebro en el estómago y en la cabeza serrín hacen los mayores desatinos por comer y para comer: los que mudan de color con mayor facilidad y menor razonamiento que el camaleón, ¿no podrá ser que hagan una política a su imagen y semejanza de la antipolítica que proclama la opinión?

La del lobo que se cubre con la piel de cordero para acercarse al rebaño y desmenuzarse, es artimaña harta conocida y repetida por nuestros políticos; con que... ¡jojo, mucho ojo!

Estamos observando en estos días una de arrepentimientos de políticos que reniegan de haberlo sido y cantan la palinodia, que, francamente, nos escama y muy mucho.

El que siembra trigo, trigo recoje; pero si no tuvo cuidado en espurgar bien la semilla y entre los granos del cereal lanzó a la tierra algunos de cizaña, puede dar por perdida la sementera.

Dicen que de sabios es mudar de consejo; pero, ¿son sabios nuestros políticos para que aceptemos de buena fé su última evolución?

¡Cuidado con la cizaña y no perdereis la semilla!

blecer, una en Marcilla y otra en Tudel, cuyas obras de instalación se activan y están muy adelantadas, dado el poco tiempo que hace se empezaron; la compañía general de automóviles establecida para la explotación de tan útiles vehículos en varias líneas de la provincia; estando en proyecto la formación de otra sociedad con el mismo objeto; por último, se trata de la instalación de una fábrica de hielo artificial en Pamplona.

Y propósito de esta última; al leer el extracto de la última sesión del Ayuntamiento correspondiente al 11 del actual, en EL ECO DE NAVARRA, he visto que la Corporación municipal denegó una petición hecha por el autor de tan importante proyecto, cosa extraña tratándose de la instalación de una fábrica que ha de reportar á este vecindario grandes beneficios, porque viene a llenar una necesidad apremiante, dada la escasez de nevadas en esta comarca de algunos años á esta parte y constituyendo el hielo un artículo imprescindible para algunas industrias y medicamento salvador para muchos enfermos.

No dudo que el Excmo. Ayuntamiento, ha tenido sus razones para negar la petición del solicitante, pero también es general la idea de que debe favorecer cuanto pueda á todo el que trate de establecer industrias de tanta importancia como la de que se trata; á no ser que se prefiera esperar á las dudosas contingencias de la atmósfera para llenar el pozo de la nieve, con un producto que no puede reunir las condiciones de solidez, limpieza y baja temperatura del hielo artificial.

Está seguro el Municipio que el vecindario agradecerá mucho que preste facilidades á los que implanten tan útil como necesaria fabricación en Pamplona.

Sigan los capitalistas navarros por el camino iniciado; no dejen apolillar el dinero convertido en papel del Estado ó depositado en las cajas de casas de créditos. Empleen en fomentar el espíritu industrial de Navarra, ya que la agricultura, por desgracia, no produce los beneficios que debiera apesar de las penosas labores; que cuesta, con ello, estén seguros de obtener pingües ganancias, al propio tiempo que crearán los medios de subsistencia á multitud de familias que hoy están en la miseria y próximas á oír las sugestiones de los agentes de emigración.

Tanto el Ayuntamiento como la Diputación procuren proteger las iniciativas de aquellas personas que satisfagan, con sus proyectos, necesidades generales ó veagan á aumentar la riqueza del país; por este medio conseguiremos que la provincia de Navarra sea la que fué en otros tiempos florecientes; una de las más ricas de la nación.—R. Cía.

HAN FALLECIDO:

En Miranda de Arga, don Alejandro Rico. R. I. P.

Un periodista aristocrático

Uno de los más antiguos periodistas de que habla la historia, es el rey Luis XIII. Después, la profesión ha sido también ejercida alguna que otra vez por gentes de elevada estirpe. Los reyes mismos no se han desdenado de practicarla; pero los duques no lo habían hecho nunca.

quiso precipitarse á socorrerla, pero los guardias civiles se lo impidieron. El desventurado se había olvidado de que se hallaba preso y que un preso no puede hacer lo que desea.

Javier inclinó la cabeza, comprendiendo que su resistencia agravaría la situación ya por demás triste de su familia y de sus ojos, que habían mirado altivamente a la muerte, se desprendieron dos lágrimas silenciosas, que marcaron dos surcos de tuego en las descoloridas mejillas de nuestro amigo.

Quizá sería aquella la espina más dolorosa que se clavaba en su corazón. Adela fué retirada de la sala de Audiencia por sus parientes y algunas almas caritativas; y su hijo se limpió los ojos y echó una mirada rencorosa sobre el tribunal que le había condenado.

Poco después era conducido nuevamente á la cárcel, donde había de esperar la orden para ser trasladado al presidio. Honda impresión causó en el honrado vecindario irrués la condena del joven; muchos y diversos comentarios se hicieron tanto en la prensa como en el seno del hogar; muchas fueron las visitas y pruebas de afecto que recibió el condenado, y muchos los ofrecimientos que se le hicieron.

Desde hoy no podrá ya decirse así. Uno de los jefes de la mas noble aristocracia inglesa, de la mas poderosa, se ha dado á conocer como periodista. ¡Y en qué periódico! Nada menos que en uno de los mas caracterizados del pais demócrata en que se publica, de los Estados Unidos.

El joven duque de Manchester, teniente del quinto batallón del King Royal Rifle, es hoy redactor del *Diario de Nueva York*.

Este, al anunciar la colaboración inesperada de un par de Inglaterra que cuenta 22 años de edad, ha publicado su retrato y unas vistas del castillo de sus antepasados.

Enseguida los reporters han asediado al duque, haciéndole toda suerte de preguntas. Uno le ha preguntado si era cierto que había tenido el propósito de cultivar la escena hacienásele cómica. El duque contestó que nada ha pensado sobre esto.

Otro le preguntó cual era el más hermoso tipo de mujer que había visto, y recibió esta contestación:—La anglo-sajona.

Un tercero quiso saber si el duque gustaba más de vivir en una república que en una monarquía. El interperado quitóse el sombrero al oír esto y dijo:—*God save the queen*.

El duque desciende de lord Montagu, á quien Cromwell hizo decapitar.

El primer artículo del duque de Manchester se ha publicado ya. Lo constituye una entrevista con el Dr. Andrew Carnegie, millonario filántropo.

En dicho artículo aparece estampado el escudo de armas del duque. Termina con las palabras siguientes:

«Esta primera entrevista con uno de los más notables hombres de negocios, me ha causado profunda impresión. Y he comprendido por qué vuestro admirable país era rico y poderoso.»

Este duque y p. r. había como si procediera del teatro de Emilio Augier.

Pero en desquite, los rudos demócratas de América se desviven por complacer a ese hombre de elevado rango y le hacen objeto de una curiosidad y una deferencia, que no dejan de ser significativas tratándose de demócratas.—*Gloutz*.

Otro procedimiento

PARA COMBATIR LA FILOXERA

Mr. Laufrey ha presentado en una de las últimas sesiones de la Academia de Ciencias de París una nota acerca de las experiencias por él realizadas para combatir la filoxera por un procedimiento químico.

La substancia empleada por Mr. Laufrey es el ácido picroto, veneno muy activo, y por consiguiente que debe manejarse con precaución por los que apliquen el nuevo tratamiento ó intenten llevar á cabo experiencias acerca de su eficacia.

La forma de emplearlo es disueltos en agua en la proporción de un kilogramo del ácido por noventa litros de aquel líquido. Un litro de esta disolución es suficiente para cada cepa, inyectándose con el mismo aparato que se inyecta el suero de carbono, ó en su defecto, vertiéndolo en varios hoyos que practique alrededor de la planta.

La época más conveniente es los meses de Junio, Julio y Agosto, y su precio de coste es muy elevado, pues el ácido picroto, impuro, que es el empleado con tal objeto, tiene un precio aproximado de dos pesetas por kilogramo, resultando por lo tanto de dos céntimos á tres el coste del tratamiento de cada cepa.

Destruye igualmente esta disolución todos los insectos y gusanos, que atacan á las raíces de las plantas, siendo por lo tanto recomendable para combatir el gusano blanco de la vid y los distintos parásitos radicícolas que invaden la raíz de los árboles frutales, especialmente los manzanos, perales y albaricoqueros.

Javier se repuso de la impresión dolorosa que le causó la enfermedad de su madre, y contempló con serenidad y resignación el porvenir sombrío que se presentaba á su vista.

A los tres días de estar sentenciado, recibió un telegrama que decía:

«Enterada de todo, no se alija, salgo para España inmediatamente. R.»

Javier sonrió con satisfacción y orgullo.

La hermosa argentina, la linda criolla, no le abandonaba, y, digan lo que quieran los filósotos ó exceptucos, á todos nos gusta que nos quieran y nos favorezcan en la desgracia.

Aquella R. sola, aquella inicial representaba la mayor esperanza que pudiera concebir el sentenciado.

CAPITULO XLI LA EVASION

Preciso nos será volver á encontrar á Rosina, en el momento que se despidió de ella Javier, en la isla de Cuba, para regresar á la Península, por enfermo.

—Ya lo ves Andrea,—dijo la joven criolla en entristecido acento—se marcha á España, al lado de esa muchacha á la que tanto ama.

—Si; y resultando cuanto pronostic-

Como todo lo que se relaciona con la plaga filoxérica, el asunto que nos ocupa tiene excepcional interés, pues aun cuando verdaderamente son varios los procedimientos similares propuestos por químicos eminentes, que no han dado los resultados apetecidos, á menos por la curación de la enfermedad, todos ellos han contribuido de una manera poderosa á que la plaga no se extienda con la rapidez que hubiera hecho de no haberse utilizado el suero de carbono y el suero carbonatado de potasa para el aislamiento de los fcos. El ácido picroto aplicado en la forma aconsejada por Mr. Laufrey, puede asegurarse, desde luego, que dada su toxicidad y poder difusible, ha de producir efectos superiores á los anti-filoxéricos hasta ahora empleados, independientemente de que repetidas experiencias demuestran que tiene la eficacia como medio curativo que su autor asegura.

Los diamantes de Kimberley

Según la *Correspondencia* de Berlín, el actual centro de producción de diamantes está en Kimberley. El año 1870 la India ocupó el primer lugar en el negocio de estas piedras preciosas, pero cuando en el año 1872 se descubrió en el Brasil las minas de diamantes, obtuvo aquel país la supremacía sobre la India. Soloamente en el año 1870 fue descubierta la riqueza en diamantes del Africa del Sur y puede muy bien decirse que desde entonces aquel país ha provisto casi al mundo entero de aquel precioso mineral.

Para formarse una idea de las riquezas de las minas africanas basta comparar la producción de los tres mencionados países. La producción total de la India hasta el año 1890 se estima en diez millones de quilates que representan un valor de 426 millones de francos; la producción del Brasil hasta igual fecha ha sido de 12 millones de quilates del valor de 500 millones de francos mientras, que la del Africa del Sur en los pocos años transcurridos desde su descubrimiento ha llegado á 62 millones de quilates, de un valor de 1960 millones de francos.

Sabido es cómo el irlandés O'Rilly descubrió la existencia de los diamantes á orillas del río Orange. Los primeros mineros se ocuparon preferentemente en buscarlos en las orillas de los ríos, sin éxito notable; en cambio el descubrimiento de las minas de Du Toit'span, Bufffontein y Kimberley como todas las esperanzas.

En un principio cada una de las minas se encontraba en manos de muchos propietarios; así por ejemplo en la de Kimberley tuvieron participación 11 seiscientos personas; pero no habiendo podido sostenerse este sistema crecieron pronto á pequeñas sociedades que á su vez tampoco pudieron prosperar porque los trabajos de explotación se hicieron de día en día más costosos y con más dificultades; así es que al día siguiente por las mismas sociedades se formó la poderosa sociedad «De Boers Consolidated Mines» cuyo fundador fue Cecil Rhodes.

Con esta fusión, no solamente se lograron hacer importantes ahorros en el ramo administrativo, sino que también se redujo el coste de la producción mediante una explotación más apropiada; al propio tiempo, gracias al monopolio, pudieron imponerse los precios de la fabricación.

Partiendo de la base de que los diamantes solamente conserven su valor cuando no abundan, la sociedad cuida de que las ofertas no sean nunca demasiado grandes, y á este efecto no se explotan las minas en todo lo que se pudiera, sino que se produce menos mercancía de la que efectivamente podría colocarse.

Con este procedimiento logró la sociedad mantener constantemente elevados los precios de los diamantes y hacer subir el de las acciones; cotizándose las de 125 francos á 680 francos en la bolsa de París.

La exportación de los diamantes desde la colonia del Cabo se dirige casi exclusivamente á Inglaterra que tiene acaparado el comercio universal de ellos.

qué: el amor de ese hombre le va á costar á Vd. muchos disgustos. ¡Ay! ¿qué necesidad tenía V. de haberse metido en estos trotes, cuando sobran hombres en el mundo que se considerarían muy felices con merecer una de sus sonrisas?

—Tedo cuanto me digas lo comprendo—añadió llorando la hermosa argentina; —pero no lo puedo remediar; el corazón puede más que la cabeza; he querido arrancar este amor de mi pecho; he querido olvidar á ese hombre, y no he podido. Su imagen se halla grabada de tal manera en mi memoria, que siempre le tengo presente, y cada día aumenta más y mas mi amor hacia él.

—¡Pues estamos divertidas con el dichoso amor!

—La verdad es que é no tiene culpa de nada; nada ha hecho para inspirarme amor, ni nada para atizar este fuego que me devora; yo sola he tenido la culpa, por haberme enamorado de un hombre que había entregado su corazón á otra mujer más feliz.

—Si, ya encontrará Vd. medios para disculpar.

—La verdad, solo la verdad. Pero no importa, ese hombre ha de ser mio; me lo dice el corazón con sus latidos, y mi

No obstante, las mejores fábricas de pulir se encuentran en los Países Bajos, siendo notable también las de Bélgica, de los Estados Unidos y de Francia. Apenas tiene ya demanda en el comercio los brillantes brasileños, y únicamente ha conservado su valor el diamante brasileño negro; que á causa de extraordinaria dureza se emplea para las máquinas de perforación de túneles y para pulir los diamantes deslustrados á objetos de joyería. El punto de su mayor producción es la provincia de B. H.

También se encuentran diamantes, si bien en pequeña cantidad, en Australia y en la isla de Borneo. (De la Gaceta de Frankfurt)

Campos y mercados

EN NAVARRA

La semana última en nada se ha distinguido de la anterior, pues, ha continuado el tiempo húvioso; temperatura relativamente elevada, paralización en los mercados de cereales y ex-caso movimiento en los vinales.

Nuestros correos nos remiten las siguientes noticias:

Huarte Arakil.—Trigo 340 pesetas robo; maíz 4; alubias 8 á 10; patatas 1 pla. arros; vino 530 cántaro.

Los sembrados y pastos buenos, el ganado se mantiene en el monte; los labradores continúan plantando manzanos.

Se han exportado siete ó ocho wagones de trigo estos dos meses.

Fales.—Trigo 325 á 6 pesetas robo; cebada 275 á 3; avena 275 habas 575; alubias 7 á 10; vino 2 pta; decalitro; aguardiente seco de vino 6; idem de orujo 530 á 450; aceite 15 pta arroba jornales á seco 2 pesetas y con vino 120 y 175; aspecto del campo en los sembrados de secano y en los de regadío; bueno y mediano; en las viñas de secano malo; estado de la atmósfera húmedo; resaca del abono mineral bueno; regular existencia de vino aceite y granos, con regular demanda.

Durante la semana se han efectuado algunas ventas de vino, aguardiente, habas y trigo.

De la última cosecha también se han vendido hasta la conclusión del año finado, unos 15 000 cántaros de vino.

Villamayor.—Trigo 500 pesetas robo; cebada 375; aspecto del campo en los sembrados de secano, bueno; hay suficiente humedad en los campos.

Se han vendido olivas á 4 pesetas 58 céntimos el robo ralo; se están deshaciendo las restantes en el molino trujal de don Pedro Pez de Ariza, dando un satisfactorio producto.

Berbinzana.—Trigo 375 pesetas robo; cebada 3; avena 275; maíz 375; habas 4; alubias 10; vino 175 decalitro; aceite 160 pesetas arroba; patatas 1; aspecto del campo en los sembrados de secano y en los de regadío, bueno; estado de la atmósfera húmedo y frío, habiendo humedad relativa en los campos; mucha existencia de vino.

Vistos ya los estragos que la filoxera produce en las viñas, algunos labradores están haciendo honda an para plantar vid americana.

Estella.—Trigo 350 pesetas robo; cebada 4; avena 325; maíz 425 habas 425; alcohol 530 vino 480 decalitro; aceite 15 pta; arros; patatas 123; jornales á seco 2; aspecto del campo en los sembrados de secano y en los de regadío, bueno; estado de la atmósfera húmedo y frío, con humedad relativa en los campos; resaca del abono mineral, bueno; regular existencia de vino y regular de aceite y granos con poca demanda.

Miranda de Arga.—Trigo 375 pesetas robo; cebada 325; avena 230; maíz 4; habas 4; alubias 10 á 12; vino 175 cent; aguardiente de vino 8 á 10; idem de orujo 6 á 8; patatas á 75 centimos arros; jornales á seco 130; aspecto del campo en los sembrados de secano y en los de regadío, bueno; estado de la atmósfera húmedo y frío, con humedad relativa en los campos; resaca del abono mineral, bueno; regular existencia de vino y poca de aceite y granos, con poca demanda.

Durante la semana 2.000 cántaros de vino próximamente y 300 robos de cereales.

Lorca.—Trigo 350; cebada 375; vino 175; aceite 15; jornales con vino y comida 130; id.

corazón no miente. Esperaré, tendré paciencia y la victoria será mía.

—¿Y qué hacemos ahora?

—Ahora nos marcharemos á Buenos Aires, y al í esperaré los acontecimientos; para estar á la vista.

—Nada de locuras.

—Descuida, querida Andrea, no haré nada que desmerezca á mis ojos ni á los extraños. Sabré conducirme tan digna y honradamente como hasta ahora; y no creo tengas queja de mi conducta.

—No; ha marchado Vd. por buen camino, y espero que en adelante sucederá lo mismo.

—Puedes estar tranquila.

—Si; y el día menos pensado marcharemos á España de nuevo, y andaremos siempre de Ceca en Meca.

—Algún día pararemos.

Y las dos mujeres embarcaron para Buenos Aires, mientras Tomás se dirigía á Navarra, para establecer un servicio de espionaje al rededor de nuestro héroe, con objeto de tener á su señorita al corriente de cuanto sucediera valiéndose del correo y telegrama.

—Nos marchamos á España, querida Andrea,—dijo un día Rosina á su

con la costa 0'90; sembrados de secano, buenos; tiempo húmedo y con calor; regular existencia de aceite y granos, con poca demanda.

Echarri-aranaz.—Trigo 4'80 pesetas robo; maíz 4'25; patatas 1'25; cabras 20 á 25 pesetas cabeza; aspecto del campo en los sembrados de secano, bueno; estado de la atmósfera, húmedo y frío, con humedad relativa en los campos;

En el último mercado celebrado en este pueblo, se vendieron 160 cerdos para recliar. Los precios del ganado vacuno, han subido mucho, bajando por el contrario el de los cerdos.

Se vendieron casi todos los guanos. Lesaca.—Maíz 5'75; alubias blancas redondas 10 ptas. Bilbao, ídem largas 8, ídem de color 8; castaña 2'50; ternera para carne á 1'50 el kilogramo.

Los vasco-navarros en Valladolid

En el Norte de Castilla encontramos la explicación de un incidente de que se han ocupado los corresponsales de los periódicos, y en el que intervinieron los representantes de las Cámaras de Comercio de esta región.

Al reseñar la discusión de las bases, en la sesión del lunes en la Asamblea de Valladolid, dice el referido periódico.

«Se lee enseguida otra enmienda que firman los señores Artale, Palacios y otros, pidiendo que la Unión se mueva siempre dentro de las vías legales.»

El señor Palacios defiende la proposición afirmando que Bilbao no quiere otros procedimientos.

El señor Alba: La Comisión no puede aceptar la enmienda, porque sería preciso mantener un debate que por muchas consideraciones sería impertinente.

En cuanto a que se pida que sea retirado el párrafo, la Comisión no puede renunciar á él, y cree que en esta Asamblea no puede hablarse de eso porque lo implican atenciones de índole especial.

Las provincias forales se conoce que viven en otro régimen. Al llegar á este punto el orador, protestan los representantes de Bilbao, Guipúzcoa y Navarra y se promueve un vivo incidente á que ponen satisfactorio término el señor Alba, mediante frías y claras aclaraciones de frases mal interpretadas y el señor Paraiso, apelando desde la presidencia al patriotismo de todos.

El señor Palacios: Las Cámaras vascongadas entienden que deben apurarse todas las vías legales; que todavía no se han agurado y que por otros caminos nada se podrá hacer.

La representación navarra insiste en lo mismo á nombre de su Cámara, siquiera personalmente el orador no piense así.

Se procede á la votación y por inmensa mayoría es deshechada la enmienda. Aplaudimos de todas veras la actitud discreta de los representantes del país vasco-navarro.

En el Ayuntamiento

Presidencia de, Alcalde D. M. García Tuñon SESION DEL 18 DE ENERO DE 1900

Se abrió á las seis en punto, con asistencia de mayor público que de costumbre. —Acta de la sesión anterior: aprobada.

—Cuentas y libramientos: aprobados. —D. Luis Ros, solicita se le autorice para la instalación de una fábrica de hielo artificial bien dentro del casco de la población o sus inmediaciones, sin que se le imponga ninguna patente o contribución durante los cuatro primeros años, obligándose el recurrente á abonar los derechos de entrada sobre las primeras materias de su industria.

Informe de Hacienda. —Varios propietarios de casas recientemente construidas en el barrio de la Rochapea, solicitan se coloque en sus edificios la numeración que á cada uno de ellos corresponde.

A Fomento para su rescate. —Los sepultureros solicitan se les aumente el sueldo en atención á ser mayor el trabajo que tienen desde que se hizo efecto la ampliación del cementerio.

del Castillo ó donde convenga durante las fiestas.

—Respondiendo al Sr. García Dean, dijo el Sr. Presidente que la comisión de A. Caldes no ha podido aún resolver sobre su moción de colocar el escudo del Sagrado Corazón de Jesús en la Casa Consistorial.

—El Sr. Lazcano, contestando á preguntas del Sr. Amorena, declaró que el Vinculo no puede vivir sin un molino montado á la moderna, pues sin este auxiliar no podrá competir con la industria privada. El acuerdo de sustentar la molinera del trigo no resuelve el conflicto, porque las harinas han de salir más caras. Por consiguiente, el resultado de este procedimiento tiene que ser malo.

Algunos concejales juzgan deficiente la respuesta del Presidente de la Comisión de Gobierno y piden datos más concretos. A lo que replica el Sr. Lazcano que el ensayo del nuevo procedimiento solo lleva tres meses de existencia y que había al comenzar bastante cantidad de harina en el Vinculo. La venta de pan no ha aumentado mucho, como se esperaba; pero, que este resultado ya lo habían previsto los individuos de la comisión de Gobierno.

El Sr. Amorena abunda en la idea de que no dará resultado el nuevo procedimiento y juzga que es preciso poner el Vinculo en condiciones de competencia con la industria particular. Promete á la mayor brevedad presentar una moción de reformas en el establecimiento para asegurar su existencia.

El señor Sanz opina que debe esperarse algunos meses más para poder apreciar la bondad ó defecto del ensayo que se está efectuando.

El Sr. San Julian observa que apesar de mezclarse las harinas obtenidas por el sistema antiguo con las nuevas, el pan del Vinculo ha mejorado de clase, lo cual hace suponer que aun se fabricara de mejor calidad en el momento en que se concityan las existencias de harinas. La venta ha mejorado también, pues se venden unos 500 kilos mas, y todo hace creer que la venta se irá extendiendo.

El Sr. Lazcano dice que el aumento en la venta del pan es producido porque durante el invierno hay mayor población en Pamplona e insiste en sus afirmaciones anteriores.

Relacionado con este asunto se habló largamente de la colocación de los dos empleados cesantes de. Monio, quedando encargada la Comisión de A. Caldes á propuesta del Sr. Sanz de informar sobre la modificación del Reglamento de guardias municipales, para poder colocar á dichos empleados.

En la Audiencia

Se ha señalado para hoy la vista de la causa contra Juan Leoncio Adrian, por atentado. Defenderá al procesado el licenciado Sr. Lizarraga, actuando de procurador el Sr. Vidaurreta.

GACETILLAS

Hemos tenido ocasión de ver el plano portatil que ha formado el Sr. Arquitecto municipal, y que en la sesión de ayer acordó el Ayuntamiento que sea construido.

El kiosko de madera y hierro resulta elegante y artístico. La cúpula lleva en su parte superior una bonita linterna y en una cristalería que corre alrededor de la misma van los nombres de ocho músicos navarros notables. La cúpula va sostenida por esbeltas columnas de hierro y en el zócalo de la plataforma aparece una artística combinación de claves musicales.

El kiosko podrá ser colocado y transportado á los lugares de la población donde más convenga.

El gobernador civil ha impuesto 200 pesetas de multa á una mujer habitante en la calle de Pellejerías, que se dedica á adivinar los secretos de los que la consultan, echando las cartas.

La última hazaña de esa prójima, ha sido el sacar once duros á una mujer forastera, que quiso revelar aquella si su marido, que la vapulea con frecuencia, la quiere ó la aborrece.

La contestación de la carita es que la ama con delirio. Enterado de ello el gobernador señor Perez y Moso, obligó á la adivinadora á devolver los once duros y le echó encima 40 de multa.

La cocina gratuita de la parroquia de San Juan Bautista se establecerá en la bajera de la casa núm. 24 de la calle de Curia, propiedad del Sr. Marqués de Echandia, el cual ha cedido gustoso el local para dicho objeto, estando practicando las obras necesarias para dar principio al reparto de las raciones, que probablemente empezará mañana ó pasado.

Conforme con lo que ya digimos oportunamente, pasado mañana domingo, todos los cuerpos y secciones activas del ejército, expedirán licencia ilimitada á las clases é individuos de tropa del reemplazo de 1897 que ingresaron en filas antes de verificarlo el de 1898.

El mismo día expedirán también todos los cuerpos y secciones licencia trimestral á los individuos del reemplazo de 1898 que sean necesarios, para que la próxima revista de Febrero la pasen con la fuerza determinada por el ministro, sin exceder de ella en ningún caso, después de hecha la nivelación que, para los cuerpos de caballería y artillería, si dispondrá oportunamente, y comprendiendo en dicha fuerza á los reclutas del reemplazo de 1899, cuyo llamamiento y destino á cuerpo se hará dentro del mes actual.

que creamos debe procurarse, si á ello no se oponen los estatutos de la asociación benéfica.

Hemos tenido el gusto de conversar con nuestro amigo el corresponsal de Elizondo don Manuel Irigoien, que nos visita accidentalmente por venir en el automóvil número 4 que andaba por aquella región é Irún, como saben nuestros lectores. Nos ha elogiado la regularidad y la vertiginosa rapidez con que camina ese vehiculo; puesto que ayer salió de Elizondo á la una y treinta y seis minutos (hora de aquella parroquia), á las dos estaba en la cuesta de Oronoz (kilómetro 50 de la carretera) y á las cuatro menos quince, en lo más alto del Puerto de Velate, en el sitio denominado de las «Plantas», cerca de la venta Quemada, á unos 800 metros sobre el nivel del mar ó sea de más de setecientos de ascenso á contar desde Mugale.

Como era grande la concurrencia de gentes en Elizondo y Oronoz, por celebrarse solemnemente el día de San Antón en que hay funciones religiosas de cofradía, á todo el vecindario causaba admiración el nuevo adelanto; y arreglados ya los locales donde deben establecerse los cocheros y talleres en Elizondo é Irún es de esperar que no tardarán mucho en establecerse el servicio público de automóviles, como así desea unanimemente el público que grandes ventajas ha de obtener.

Hay que tener en cuenta que el estado actual de las carreteras de la montaña, por lo mucho que ha llovido, y porque está la grava (y no menuda) recientemente puesta, es deplorable y que, por consiguiente, cuando mejore el tiempo y se asiente el alimento de la carretera, aún se podrá andar mejor.

También nos dijo que nos mandó extensos detalles por el correo del domingo sobre ese automóvil y su marcha por Errazu, así como de la salida en ese día para Irún, á donde fué para la una de la tarde saliendo de Elizondo á las diez y media de la mañana, cuyos detalles no recibimos.

Los soldados que han desembarcado en Barcelona, procedentes de Manila, cuentan que los tágalos cortaron los brazos al P. Hevia, obispo de Nueva Cáceres, porque se negó á ordenar á varios jóvenes que carecían de condiciones.

La prensa de Santa Cruz de Tenerife se lamenta de la conducta que observan los tripulantes y pasajeros de los buques ingleses que tocan en los puertos de aquellas islas.

Recientemente, unos de un buque surto en Santa Cruz, atropellaron á unas mujeres que transitaban por el puerto, y al tratar de defenderlas algunos paisanos, los ingleses promovieron un escándalo mayúsculo y amenazaron con revólveres á los intercesores.

Durante la segunda semana del mes corriente se ha recaudado en el mercado público por alquiler de sitios 436,63 pesetas; en puertas 4.177,02; en la alhóndiga 7.825,40; en carnicerías 4.431,90; en el matadero de cerdos 3.258,04; y durante la quincena ha ingresado en la lonja del pescado 1.443,88 pesetas.

En el mismo periodo han sido sacrificados en el matadero público 40 bueyes, 31 terneras 102 carneros y 16 ovejas, que han pesado 12.766 kilos y 400 gramos, y 311 cerdos con un peso de 50.825 kilogramos y 400 gramos.

Mucho más favorable que el obtenido en los pasados días, fué el resultado alcanzado anteayer por las embarcaciones de San Sebastián que se dedicaron á la costera del besugo.

Entre los vapores de zaga y las lanchas caleras, condujeron á puerto 8.000 kilogramos de dicho pez.

La fracción de diez kilos se vendió en la pescajería de 6,80 á 7,20 pesetas.

En la sección de joyería de la Exposición de París, va á figurar, entre las novedades más extraordinarias, un enorme brillante que eclipsa la fama del Regente del Gran Mogol y del célebre Kohnl-noor.

Se trata de un hermosísimo brillante, encontrado no hace mucho tiempo en las minas surafricanas de Kimberley.

Será puesto en una vitrina, que custodiarán constantemente cuatro gendarmes.

Esta vitrina como la que contiene en el Louvre el Regente, será encerrada por la noche bajo fuertes cerrojos.

El brillante en cuestión ha sido asegurado para prevenir un caso extremo, en la suma de diez millones de francos.

Por decreto que aparece en la «Gaceta» recibida ayer, se indulta á Francisco Achepeleleu é Iturria del resto de la pena de tres años y cinco meses de prisión correccional que le impuso la Audiencia de Pamplona.

Ayer continuaron las lluvias, tan copiosas como los días anteriores, siendo el estado atmosférico más desapacible, á causa del fuerte viento que reinaba.

Por la tarde cayó una granizada. En un edificio próximo al portazgo provincial de Portillo, en la sierra del Perdón, donde pernoctaba un pastor, se hundió durante la noche del 14 al 15 de este mes un techo, causando la muerte á dicho pastor, cuyo cadáver fue encontrado el día siguiente entre los escombros.

La «Gaceta Meteorológica» dirigida por «Ecolástico» publica el siguiente pronóstico del tiempo para la segunda quincena del mes actual:

Días 18 al 20.—Tiempo primaveral antecedido ó precedido de veinticuatro horas.

Días 21 al 22.—Frio y hielos para ambas Castillas, Aragón y región Pirrenaica. Para el S. de Portugal, Andalucía, Extremadura, La Mancha, Valencia y Cuenca, tronaadas y lluvias chubascosas.

Días 24 al 26.—Nieves y hielos al N., de Castilla la Vieja, Asturias, Lugo y Cuenca.

Días 27 al 29.—Vendavales y al N. y Centro nieves y hielos.

Días 30 al 31.—Hielos en las Castillas y Aragón y nieves en Asturias, León, Lugo, Navarra, Poesca, Avila y Segovia.

El Gobernador civil, señor Perez y Moso sale hoy para Tafalla, de donde marchará mañana á Ujué con motivo de la triste situación sanitaria de esta villa.

Por el Decanato del Colegio Notarial de Burgos se anuncian vacantes las Notarías de Villareal y Legudilla de la provincia de Alava las cuales se han de proveer por traslado, y la de Amurrio que se proveerá por concurso.

Nuestro paisano el sub-director de Telegrafos don Cayetano Tarazona, que prestaba su servicios en Bilbao, ha sido destinado á Lógroño.

Por don Joaquin Marticorena, vecino de Aranzaz, se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina «Margarita», de mineral de hierro, sita en término de Golzueta.

De la Inspección de Vigilancia.—Han sido conducidos al Depósito municipal dos sujetos por faltas á la moral en el café de Iruña. Se les ha impuesto la multa de 75 pesetas á cada uno.

El soldado Cruz Estenoz Ardaiz, que precedente del Depósito de Ultramar de Cadiz quedó suspenso de embarco para Cuba y vino á residir á esta plaza, se hace preciso se presente en el Gobierno Militar de la misma para enterarle de un asunto.

Iruña.—Concierto para hoy: «Tancredo» sinfonía.—Rossini. «Alta morsa».—Hach. «Sogno d' amore dopo il ballo».—Czibulka. «Sonámbula» fantasía.—Bellini. Fantasia de la zarzuela «La Marsellesa» (1.º vez).—Caballero. «Révenc» walses.—Watefeld.

No «más dolores de muelas» usando de diario el más eficaz, el más barato, de exquisito perfume y de acrisolada historia de 28 años; el mejor de los dentíficos conocidos, Licor del Polo de Oripe, con cuyo empleo no se sufre ningún padecimiento en la dentadura.

De venta en las farmacias de crédito. NINGUN específico para curar los callos puede competir con el Callicida Escrivá. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá de Barcelona (Fernando VII, 7), nos dice que durante los tres años que viene fabricándolo he expedido más de 4.000.000 de frascos á 6 reales cada uno.

NUMEROSOS imitadores tratan de establecer una confusión entre sus productos y la verdadera Crema Simón; exijase el nombre del inventor.

SECCIÓN AMENA

Notas cómicas: Gedeón va á una cristalería á comprar media docena de vasos. Elige un modelo y pregunta: —¿Son muy resistentes? —Sí, señor. —¿Los quiero muy fuertes, porque el médico me ha dicho que yo moriré de la ruptura de un vaso. —¿Por quién estás de luto? —Por mi suegro. —¿Ha muerto? —No; mucho peor. Se ha venido á vivir con mígo.

Una niña, hija de una familia modesta, ha recibido como regalo de Navidad una muñeca muy elegante, vestida á la última moda. —No saldre con ella á la calle—dice la chica. —¿Por qué? —Porque voy á parecer su criada.

Pensamientos: Hay dos especies de ruinas: la una, obra del tiempo; la otra, obra del hombre. El verdadero modo de convencer á un tonto, es concederle todo lo que quiere.

Charada: Una tres todos tenemos, tercera dos en las huertas, nombre de varón el todo. Un tonto eres si no aciertas. Solución á la anterior A-DE-LA.



ESTAFETA LLO

COTIZACION DE AYER. Table with columns for Compras and Duron, listing various goods and their prices.

REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se han registrado las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones 2; hembras, 1. DEFUNCIONES.—Araceli Monzoza, de 7 meses; Pamplina; Juan Iruarte, de 15 meses, de Id. de Id.; Benarde, de 55 años, de Tudela. MATRIMONIOS.—Ninguno.

EL TIEMPO. Temperatura máxima de anteayer. Id. mínima de ayer. Altura barométrica á las nueve de la mañana en milímetros. Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros. Dirección dominante.

CARCEL DE PAMPLONA. Existencia en el día de ayer. De causa pendiente. 54. Arresto mayor. 12. En expectación de marcha. 16. Total. 82.

EN EL MATABERO. Reses sacrificadas. bueyes ó vacas 5, terneros 6, carneros 20, ovejas 3.

MERCADO DE CEREALES. Cotización particular. Los precios que rigieron ayer en esta capital son los siguientes: Trigo á 2 á 22 1/4 reales robo; cebada á 18 y 1/2; avena á 14; haldas á 17; maíz á 16 y 1/2; alhóva á 16 y 1/2; alscot á 15 y 1/4; beza á 16 y 1/2.

VIAJEROS. Han llegado á las fondas y casas de huéspedes esta ciudad, las personas siguientes: Don Pablo Lucas, don Ramon Moner, don J. doro Hgarte, don Julian Cutan, don Francisco Dols.

Correspondencia. Madrid.—Doctor M. Recibidas 54-50 pesetas para pago de sus anuncios. Contabil.

Boletín religiosos

SANTORAL. DIA 19. VIERNES.—San Canuto, Rey de Dinamarca. Historia de San Canuto á pruebas conveientes de que en todos los estados puede el hombre santificarse. Fué tan penitente ocupaba trono como lo pudiera ser el mas rígido en una arena en un desierto. Sus mayores empujones fueron la gloria de Dios y la santificación de sus almas; y á estos dos fines dirigió sus manos y sus acciones. Edificó algunos templos, enriqueció otros con sus liberalidades, visitó varios hospitales y los proveyó de medicamentos; reformó las costumbres relajadas y corrigió algunos abusos y, por último, coronó su vida con un glorioso martirio.

También se conmemoran hoy Santos Martir, Pablo, Genaro, Saturnino, Julia, Ponciano mártires.

Por la bebida amarga de la confesión se gana al gozo de la salvación.

Oficio de San Canuto con rito semicolor encarnado. En la Catedral.—A las nueve Horas misa y misa. A las tres, vísperas, completas, rosarios, y laudes. A las cinco y media rosario de los Escritos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. cuatro y media se expondrá S. D. M., y seis se hará el ejercicio de la Preciosa Sangre. En San Agustín.—Función mensual cofradía del Patrocinio de San José. A las misa rezada por los hermanos difuntos nueve misa solemne, y el ejercicio acostado.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS. En San Saturnino.—Sr. Coadjutor, Mayor. En San Nicolás.—Sr. P. de S. Casa parroquial. En San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, S. r. 14, 1.º. En San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, rrería 35 3.º. En San Agustín.—Sr. Coadjutor, Javier.

SERVICIO RÁPIDO de El Eco de Navarra

(Agencia Mancheta) Por teléfono PRIMERA CONFERENCIA Madrid, 18 de Enero.

El Gobierno en Palencia. Como jueves, se ha celebrado el Consejo de ministros, presidido por el Sr. Reina. El señor Silvela ha dado cuenta de lo más importante ocurrido durante la semana en las Cortes y también de los principales sucesos de la política extranjera. A continuación ha hablado de los siguientes asuntos:

ASAMBLEA DE VALLADOLID. Respecto de las Cámaras de Comercio.

mercado, ha dicho, en primer lugar, que se han señalado discrepancias entre algunos organismos y la junta permanente.

En cuanto al acuerdo de resistencia o negativa al pago de los impuestos, el señor Sivela entiende que el Gobierno nada tiene que hacer interin las cámaras no repasen de hecho los límites de la legalidad; pero que en caso contrario procedería con el mayor rigor.

OTROS ASUNTOS

Luego se ha mostrado el señor Sivela muy complacido de haber sido aprobado el proyecto de ley sobre responsabilidad por los accidentes del trabajo, ley que espera sera bien recibida por la opinion pública.

Ha dado noticia, en líneas generales, del proyecto sobre conversion y unificación de Deudas, que cree tendrá buena acogida, porque se encamina a consolidar la obra financiera.

Tambien ha expuesto y comentado lo ocurrido en Vergara con motivo del descubrimiento de un alijo de armas.

PRISIONEROS

Ha dado cuenta de telegramas recibidos de Manila segun los cuales han sido rescatados ultimamente al Sur de Luzon 9 jefes, 40 oficiales, 123 soldados, 4 oficiales de Marina, 5 empleados civiles, 7 particulares y algunas señoras.

ORDEN PUBLICO

Por último ha dado noticia de los desordenes ocurridos en Jumilla (Murcia) diciendo que ayer tuvieron cierta importancia y resultaron contusos dos guardias civiles; pero que se han reconcentrado fuerzas de la benemérita y se ha restablecido la tranquilidad.

OTROS INFORMES

El señor Villaverde, mencionando el aumento de la recaudación en el último semestre, ha dicho que ha venido a proporcionar cierto desahogo al Tesoro.

El ministro de la Guerra ha dado cuenta del fallecimiento del general Leon, comandante general de Ceuta.

FIRMA

Han sido firmados un decreto por el cual se conceden honores de jefe de administración al alcalde de Lérida; varios en que se conceden distintos créditos, y algunos otros que no tienen importancia.

Sociedades económicas

La "Gaceta", de hoy publica una real orden de Gobernación por la cual se resuelve el expediente de las sociedades económicas en el sentido de que tendrán derecho a votar compromisarios los socios que tengan residencia con tres años de antigüedad, pero no los socios correspondales, ni los honorarios ni los de mérito.

Escuelas Normales

Tambien aparece en la "Gaceta", una real orden del ministerio de Fomento sobre matriculas y exámenes en las Escuelas Normales. Dispone que las matriculas se solicitan en los meses de Setiembre y Febrero, que el ingreso se verificara en Enero y Junio, y los exámenes de grado en las primeras quincenas de Febrero y Junio.

Congreso

Ha comenzado la sesión a las dos y media.

El señor Villaverde ha leído un proyecto de ley para obtener un crédito extraordinario de 500.000 pesetas con destino al socorro de los pueblos perjudicados por las tormentas e inundaciones.

Ha jurado el cargo de diputado por Wais el señor Ramón; y con este motivo se ha promovido un incidente protestando algunos contra la votación por la cual fue aprobada ayer el acta de ese distrito.

El señor Seoane ha manifestado que el juez de insuccion de Igualada está sordo y ha delegado sus funciones en un actuario, el cual abusa de ellas realizando actos de caciquismo.

Ha comenzado la discusión del proyecto de ley sobre suspensión de la ejecución de penas leyes impuestas a los que cometen por vez primera. D. Trifun Gamazo ha apoyado el voto particular.

Después ha continuado la discusión del presupuesto de Fomento, exponiendo el señor Moret observaciones sobre el capítulo de Agricultura.

Ha pedido que se fomente la instrucción de las clases agrícolas, no derrochando dinero en cosas accesorias, sino gastando lo que convenga para las necesidades de la agricultura; que se procure garantizar la seguridad y salubridad en los campos y que se construyan caminos vecinales y carreteras que conduzcan a las vías férreas. En este punto ha expuesto en parrafos elocuentes la situación triste de los pueblos que carecen de esos medios de comunicación.

En el Senado

El general Weyler ha presentado una proposición sobre el ingreso en el Estado Mayor del ejército. El señor Dato ha manifestado que

ya está arreglada la cuestión electoral de las sociedades económicas por medio de una Real Orden, de la cual he dado noticia antes.

El señor Davila ha censurado la pastoral del señor Obispo de Barcelona relativa a la predicación del catecismo en catalán.

El ministro de la Gobernación ha dicho que esa pastoral es un documento legal; y el señor Davila la ha combatido, añadiendo que el actual Obispo de Barcelona es hechura del señor Duran y Bas, y su documento una muestra de lo que pretenden esos catalanistas.

A continuación ha habido un pequeño incidente entre la presidencia y don Cruz Ochoa, porque éste ha pretendido leer la pastoral, y el general Martínez Campos se ha opuesto a ello.

El señor Dávila ha pedido que, para tratar del asunto, lleve el Gobierno a la Cámara la pastoral, como documento oficial, y el señor Dato le ha prometido llevarla.

Ha sido aprobado sin discusión el presupuesto de Marina, retirando la comisión las reformas que proponía a los artículos 7.º y 8.º

Finalmente han sido aprobados algunos dictámenes sobre carreteras, y con esto ha terminado la sesión.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Description, Dña 17, Dña 18. Includes items like Deuda perpétua, Idem id. fin de mes, Idem id. por 100 ext., etc.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 18 (11 noche).

En Venezuela

Según telegrafan de Caracas, la situación de Venezuela es desastrosa y crítica. El comercio está paralizado, y las quiebras abundan.

Por negarse a anticipar dinero al gobierno, han sido encarcelados en un fuerte los directores del Banco de Caracas y del Banco de Venezuela. El director de éste es francés, y entre los detenidos hay varios distinguidos extranjeros.

La colonia francesa pide que se envíe a las costas de Venezuela la escuadra del Atlántico.

Más del Congreso

Continuando el señor Moret su discurso, ha recomendado que se fomente el crédito agrícola creando bancos al efecto.

Ha elogiado la inteligencia y laboriosidad que demuestran los agricultores de Valencia, Guipuzcoa y otras comarcas, los cuales vencen las deficiencias del suelo convirtiéndolo en el mejor del mundo.

Por eso ha recomendado que se limite ese ejemplo para llegar a la regeneración, ya que tenemos las bases que exige, cuales son inteligencia, trabajo y honradez. (Aplausos y felicitaciones).

Le ha contestado el ministro de Fomento mostrándose conforme con lo propuesto por el señor Moret, cuyo discurso ha dicho que servirá de orientación para los estudios que ha de realizar el Gobierno.

Los diputados de Valencia y Extremadura y algunos otros se han adherido a lo dicho por el señor Moret.

Han sido desechadas algunas enmiendas y el señor Aionso Martínez ha quedado en el uso de la palabra, con propósito de pronunciar un largo discurso contra las cifras del capítulo de agricultura, industria y comercio.

Una conferencia

El sábado próximo dará el señor Canalejas en el Circulo Industrial una conferencia sobre el tema: "Crisis nacional.--Gobernantes y gobernados.

Actas

La comisión de actas del Congreso ha formulado dictamen favorable sobre las actas de Huescar (Granada) y El Ferrol.

¡Vaya una broma!

Comunican de Cáceres que al verificarse en Hoyos el escrutinio general de la elección de un diputado a Cortes verificada el domingo, ha sonado un disparo y ha resultado herido el presidente de la junta de escrutinio, que era un magistrado.

El batallador

Romero Robledo y otros se proponen promover un debate en el Congreso sobre la pastoral del señor Obispo de Barcelona relativa a la enseñanza y predicación del catecismo en catalán.

El mismo exministro ha pedido al señor Pidal que no ponga a discusión a la vez que los presupuestos otros proyectos de ley.

Los olivateros

Los diputados de las comarcas olivateras se han reunido esta tarde en el Congreso para tratar de hacer algo en favor de la riqueza indicada.

D. Teodoro Gonzalez ha presentado un proyecto de proposición de ley sobre el asunto, y se ha nombrado una ponencia encargada de estudiarlo con toda la rapidez posible.

Rescatados

Un telegrama oficial de Manila participa que han llegado a aquella capital 5 oficiales de Marina y 13 individuos de tropa de infantería de Marina, que acaban de salir del cauileiro de los tagalos.

Guerra anglo-boer

Telegrafían de Londres que se acentúa el rumor de que fuerzas inglesas han atravesado el rio Tugela.

Tambien dicen de la misma capital que el general Methuhen, con objeto de apartar a los boers de Kimberley, les atacó por el flanco izquierdo, haciendo funcionar con vigor la artillería.

Se han recibido en Londres telegramas particulares que comunican lo siguiente:

La columna del general Mundonak atravesó el rio Tugela y al cabo de cuatro dias ha ocupado alturas que dominan a las de los boers.

La brigada Licenton cruzó el Tugela el dia 16 por la tarde y ocupó una colina, apoyada por otra columna.

El general Gasren ha pasado tambien dicho rio y se propone avanzar a pesar de que los boers se hallan atrincherados.

Los periódicos de Londres alaban la pericia con que se ha efectuado dicha operación sin pérdidas.

Asesinato

En Barcelona ha sido asesinado el distinguido político señor García Uteriz, sin que se sepa cual ha sido el móvil de este crimen.

Asunto del dia

Los periódicos de esta noche comentan, cada uno según su criterio, la discusión habida esta tarde en el Senado acerca de la pastoral del señor Obispo de Barcelona sobre la predicación en catalán.

La conversión de Deudas

El ministro de Hacienda niega fundamento al propósito que se le atribuye de utilizar la ley de 2 de Agosto para la conversión de Deudas proyectada.

Aquella se refiere a gastos de guerra y la conversión de Deudas aprobada en el Consejo de anoche será voluntaria.

Se hará a la par; no influirá en el presupuesto, porque seguirá la misma cantidad para el pago de intereses, pero exigirá nuevos concertos entre el citado y los bancos poseedores de las Deudas que se conviertan.

No entrarán en esta conversión las Obligaciones de Aduanas ni las del Tesoro.

Telegramas y Telefonemas

De Vergara

Vergara 18 (1 tarde).

No es cierto que yo haya censurado la conducta observada por las autoridades con los detenidos por el contrabando de armas, y así se lo he manifestado al Sr. Cruz Ochoa y ruego a Vd. publique en el periódico de su digna dirección esta rectificación.

Francisco Zavala.

Fianzas de Ultramar

Madrid 18 (1145 noche).

De conformidad con el dictamen del Tribunal de Cuentas, el señor Villaverde ha ordenado que se cancelen y devuelvan las fianzas de los que las pusieron para desempeñar cargos en Ultramar.

Ultima hora

A casa y a filas

Madrid 19 (1 madrugada).

El dia 21 de este mes serán licenciados diez mil hombres de los que están en activo; y en Febrero próximo se incorporarán a filas 6.000 reclutas del reemplazo de 1899.

Amenaza al Gobierno

Según telegrafían de Valladolid el señor Paraiso ha manifestado que si el actual Gobierno no se enmienda ó no dimite, los asambleístas no pagarán el trimestre de contribuciones que vence en Marzo.

Paraiso y compañeros

Madrid 19 (130 madrugada).

Lo más interesante que comunican los telegramas de Valladolid es lo siguiente:

El señor Paraiso y varios de los concurrentes a la asamblea han pasado el dia de hoy en Simancas. Se propone reunir en breve al di-

rectorio, para determinar la campaña que ha de realizar hasta que comiencen las asambleas periódicas que han de celebrarse.

Entre los asambleístas se da por seguro que la unión nacional realizara la concordia apetecida de todos los interesados.

El señor Paraiso ha marchado por la línea de Ariza a las 4:50 de la tarde, despues de dirigir un telegrama al señor Costa, pidiéndole la adhesión de la Liga de productores.

Los industriales y comerciantes de Cadiz han telegrafiado a Paraiso, adhiriéndose a los acuerdos de la asamblea.

Para recuerdo de ésta, se acuñarán medallas de plata.

Sociedad Anónima

ELECTRA DE PAMPLONA

De acuerdo con el artículo 33 de sus Estatutos por los cuales se rige esta Sociedad, su Consejo de Administración ha dispuesto convocar a Junta general ordinaria que se celebrará el dia 31 del corriente a las once de la mañana en sus oficinas, calle Mayor núm. 52.

Por tal objeto el Consejo hace observar que tienen derecho de asistencia a las Juntas generales los socios poseedores de cinco acciones por lo menos; y para ejercerlo es indispensable depositarlos en la Caja Social o en una Sucursal del Banco de España ó otro establecimiento de crédito con cinco dias de anticipación a la fecha en que se celebre la Junta. Pamplona 19 Enero 1900.—El Presidente Esteban Alberdi. x 2-1

Venta de hierbas

Está para arrendar la corraliza de Sazulucio con sus prados en la villa de Artajona. Diríjase al que suscribe.—Isidro Catalan. 6-1

Depósito

de cepas americanas, estacas, barbados, injertos de todas clases que se pidan; precios y pedidos a Pedro Miguel, barrio de la Rochapea, frente a las Hermanitas de los Pobres, en Pamplona. 5-5

A los viticultores

Depósito de cepas americanas. Se venden como en años anteriores, estacas, barbados é injertos. Precios y pedidos a Francisco Sarasa y Compañía, Estava, 10, Pamplona. ml j d 20-17

Tapicería

Gran surtido en sillerías y gabinetes á precios baratísimos. Construcción sólida, garantizando toda clase de obra que venda esta casa. 1-ESTAFETA-1 13-8

Venta de fincas en Olite

Se venden á voluntad de su dueño en pública subasta que tendrá lugar el dia 4 de Febrero próximo a las once de la mañana en la Notaría de don Gabriel Pascual, una casa en la Plaza Mayor, señalada con el núm. 21, tasada en 12.000 pesetas.

Una plaza en el término de Rioseco ó Pozos, de 11 robadas, de las que dos son arboleda, tasada en 5.500.

Y una huerta en el término del Chorrón, de tres y media robadas, valorada en 2.000 pesetas.

No se admitirán posturas que no cubran la escalera. 10-5 p

La Gran Bretaña

No hay que dudar que para camas de hierro y madera y muebles de todas clases, no tiene rival en precios ni en surtido. Espejos cual en ninguna parte. Fabrica de jergones de cuantas clases son conocidas.

LA GRAN BRETAÑA

Diríjase á Sucesores de R. Querol, Mayor 14. Venta á plazos y al contado. 30-5

Venta de cok

Grueso semifuerte á 6 pesetas los 100 kilos. Picado y recubrido á 7 id. id. id. Cok flujo de gas á 750 id. id. id. Carbon especial para cocinas económicas. Carbon avellana lavado para fraguas. Servicio á domicilio. Los pedidos CASA D UTRAY, calle de Santo Domingo, núm. 2. 30-52 p

La Industrial

Completo surtido en camas de hierro y madera: sillas, espejos y muebles de todas clases a precios sin competencia. Precios fijos marcados. Ventas al contado y á plazos. 25-Mercaderes--25, junto á la lotería del señor Rodriguez. 75-15

La Equitativa

Sociedad de Seguros sobre la vida. Agente Inspector en Vizcaya, Guipuzcoa, Alava y Navarra don Ramiro de Orbeago, Bilbao. 50-22

Venir y vamos todos

A la calle de San Nicolas, números, 20 y 22 a probar el exquisito vino que acaba de recibir en el acreditado establecimiento de EUGENIO ERASO, procedente de la excelente cosecha de 1897, de las renombradas bodegas de don Pedro Perez de Ciriza, de Lorca, en la seguridad de que os ha de gustar por su excelente aroma y agradable paladar. 20 y 22--SAN NICOLAS--20 y 22. 4-4

Perdida

El que haya recogido un perro grande de raza mastin blanco con manchas, cabeza negra, y collar; se servirá presentarlo en el Paseo de Valencia núm. 14 para oficina del Sr. Castanera y sepraticará Al presentarlo se dará su nombre. Se advierte que si no lo presentasen se exigiria por robo a la persona que lo tuviera. 6-5 (a)

Nodrizas

Hay una que desea criar en su casa, de siete meses de leche. Darán razón en la calle de la Curia, 18, 1.º 5-2

Bueyes de trabajo

Al pueblo de Ecy (valle de Longuida) han llegado una buena remesa de bueyes para el trabajo. El que quiera comprar puede dirigirse á don Rufino Itolz, vecino de dicho pueblo de Ecy. 10-10p

Nodrizas

Hay una que desea criar en casa de los padres de la criatura, de 15 dias de leche. Darán razón, San Lorenzo, 29, 5.º 5-1 p

Venta de 300 chopos

útiles para maderamen, y un monte encinar. Existen en Munlun (valle de Arce), y el que desee interesarse en la compra entienda antes de finar el corriente mes, con el propietario don Luis Cabodivil, vecino del mismo lugar. 2-2

Traspaso

Se traspasa la acreditada tienda de comidas de la calle de la M. hueta, núm. 1. En la misma tienda informarán. 5-2

Garbanzo

El rico garbanzo de Castilla del propio cosechero, se vende á los precios siguientes: á 11 pesetas, a 25 y a 28, el robo.

Tambien hay una partida de pimiento colorado en poivo, dulce y picante. Navarreta, 35, 2.º 4-2 p

Sociedad Anónima

ELECTRA INDUSTRIAL DE NAVARRA

El Consejo de Administración de esta Sociedad en virtud de las facultades que le confiere el art. 26 de los Estatutos, acordó en su sesión del 11 del corriente poner en circulación 800 obligaciones hipotecarias de 500 pesetas con lotería del 5 por 100 anual y amortización en 15 años.

La suscripción estará abierta hasta el 28 de los corrientes debiendo satisfacerse durante el mes de Febrero próximo el importe de las que fuesen adjudicadas.

Las solicitudes dirigirlas al domicilio social. Gran Vía 50 derecha, Bilbao.

Bilbao 15 de Enero de 1900.—El Presidente del Consejo de Administración, P. Casageta de la Quintana. 5-2

6.000 pesetas

Se proporelona esta cantidad en préstamo garantido por tierras de regadío en el partido de Tafalla. Informes, en la Notaría de don Joaquín Romeo, de dicha ciudad. 5-2

La Junta de Abastos

de la villa de Puente la Reina

He ce saber: que el dia dia 24 de los corrientes y hora de las once de su mañana, celebrará remates públicos, para el arriendo de la corambre de vacuno, pieles de carnero churrero, oveja y cordero, así como de los sebus de los ganados de dichas casas que, durante el presente año, se sacrifican en el Rastro de esta villa, por cuenta de esta Junta, bajo los precios y condiciones que se leeran en dicho acto y se hallan de manifiesto en la Secretaría Municipal. Puente la Reina 14 de Enero de 1900.—El Presidente, Francisco Ochoa de Zubategui.—Con acuerdo de la Junta, Robustiano Larrea S. secretario. 4-4

Quesos

Legítimos de los Padres Trapenses; Brie Camembert; Requefort; Gruyere; Natas y Bolo. En camino Chester y Holanda crema de la crema. 4-MERCADERES-4 4-5

Aviso á los Maestros

Se cede en traspaso la Escuela de niños del barrio de la Rochapea á cargo de D. Florencio Yoldi, la cual está subvencionada por el Ayuntamiento. Para informe y condiciones dirigirse al interesado. 5-3 p

UNA BENDICIÓN para el género humano

Jamás se ha ofrecido al público un remedio tan recomendado por la profesión médica como la Emulsión Scott. Este gran medicamento supera á los demás en sus propiedades curativas y nutritivas. Para todas las manifestaciones de decaimiento en la constitución, tales como pérdida de carnes y apetito, demeración y debilidad general, la Emulsión Scott es la preparación más eficaz que pueda tomarse. Como demostración de las recomendaciones de los médicos, acompañamos una carta del celebrado doctor Griffoli, de Reus, que dice así:



El abajo firmado, licenciado en Medicina y Cirugía, certifica que he obtenido con el empleo de la Emulsión de Scott magníficos resultados en todos cuantos casos la vengo empleando desde hace diez años, por cuyo motivo no dudo en recomendarla como excelente preparación para combatir todas las manifestaciones propias del raquitismo, escrófula, tuberculosis, que tan frecuentes son entre la humanidad doliente. José Griffoli.

Reus 21 Noviembre de 1895. La Emulsión Scott, combinada con hipofositos y glicerina, es la fórmula de hidgado de bacalao más agradable al paladar. En las enfermedades cuyos gérmenes producen la escrófula y tuberculosis, la Emulsión Scott no sólo da fuerza y vitalidad al sistema, sino que es también poderoso preventivo de estos males. En las enfermedades de la infancia, tales como raquitismo y marasmo, la administración de este remedio se hace indispensable para los médicos. Todos en general recomiendan la Emulsión Scott, y los colegios de medicina del mundo entero se dan para celebrarla. Sólo se necesita probar la Emulsión Scott para convencerse de su maravillosa eficacia.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, 427, calle de Valencia, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

